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豫豫园园··

七人普·人物篇

汇聚实干力量为百姓解忧
会稽居委的人普、旧改实战现场录

� � � �面积 0.056 平方公里的豫园街道会稽居
民区共有 4110 户居民， 户籍人口 9637 人，
是豫园街道常住和户籍人口最多的居委。
2020， 对于会稽是极不平凡的一年， 旧改征
收、人口普查作为重点工作齐头并进。居委工
作人员和志愿者们，面对这两道难题，勇担重
任，笃行实干，拧成一股绳，汇成一股劲，展现
出良好的精神面貌。

“小巷总理”走街串巷

� � � �大道至简，实干为要。 黄浦区人
大代表、会稽居民区党总支书厉明在
社区工作一职驻足已有十余年，一直
以来，她崇尚实干、注重落实，和同事
们将居委的各项事宜安排得井井有
条，在此次人口普查期间更是下足了

苦功夫。
建筑物清查和户主姓名底册是人口普查

的两大基础，建图制图、修改维护也非一日之
工，后期的图纸、数据更新更是普查员和普查
指导员们不敢懈怠的台下功夫。 厉明明确任
务划分，落实责任到人，真抓实干，带领“两
员”做好信息的记录和更新，为后期的两座大

山的翻越打好了坚实的基础。

出实招干实事方便百姓

� � � �干劲不可松懈，击楫中流更须奋进。 人口
普查的工作要求细致，很讲究方式方法。早在
国庆假期间， 居委副主任范振宇就带头组织
大家提前预演人口普查上门可能遇到的问
题，无缝衔接入户摸底。

2020 年 11 月 1 日， 既是人口普查正式
登记的第一天，也是 501、504 地块二轮征询
投票的第一天。 头天夜里，厉明和范振宇带领
会稽的居委干部忙着将各项数据导入 “人
普”底册，第二天又出现在征收签约现场，继
续奋战到半夜。无论是在摸底、短表和长表阶
段，会稽居委均提前完成了信息采集。

有条不紊核实每条信息

� � � �实干是最质朴的方法论。 尽管有精锐的
社工队伍、扎实的业务功底，但人口体量是硬
骨头，社区工作者肩上的担子依旧不轻。

会稽的“人普”骨干张彧作为社区联络员，
致力于让进度和精度处于同一个频道， 实现系
统、记录数据的统一化。“人普”的系统反馈有
滞后，她经常工作到很晚，就为了核对每一个数
字，每一条信息。有偏差的数据她都能第一时间
找到居民进行情况核实。另一方面，对于居民不
理解的地方，她都耐心解答，消除居民疑虑，有
疑问的地方则及时反馈街道人普办。

昼夜不息、啃下大体量“硬骨头”，正是
社区工作者们脚踏实地、一点一滴“干”出来
的。 （发展办）

党建引领“七人普”

社区党员汇聚“太都”人普超能量
作为街道内为数不多的以商品房建筑为

主的居委会， 太阳都市居委会的人口密度相
当大，超密度建筑物十分集中。 20 名的“两
员”队伍由居委骨干、外口工作人员、社区民
警、物业、业委会、党总支委员及退休党员组
成，其中党员占比 72%。社区党员变身普查两
员， 推动基层党建工作与人口普查工作有机
融合，汇聚人口普查超能量。

强化组织领导 明确责任分工

� � � �“我们把工作做细做实，就能让居民们放
心安心， 也大大增进了居委干部和居民之间
的感情。”这是太阳都市居民区党总支书记王
代蓉常常挂在嘴边的一句话。 信息时代带来
方便的同时也时刻面临着信息泄露的隐患，
加之人口普查登记项目多、指标细，居民对于
信息采集填报有相当大的疑虑。 王代蓉秉持
做事做到最贴心、最暖心的原则，滚动进行培
训，并联合民警、两员一同上门解惑，消除居
民疑虑。

太都居委居住密度高，流动人口多，给普

查员们增加了一些特殊的难题。同时，各项指
标的信息总有浮动，需要逐个修正。太都居委
主任殷丽姝勇挑重担，集结居委的两员，一遍
遍扫楼、一次次上门、一家家核实、一趟趟修
改，近 2个月的时间里完成了 4128 人的信息
登记与核查工作。登记期间，由于楼体没有网
络信号，殷丽姝带着普查员们来回奔波，上门
采集信息后再到有信号的位置进行上传，确
保住户的信息不遗漏。

坚持党员优先 用心用情服务

� � � �太都二期涉外人员较多， 普查过程中语
言沟通困难，党员金淑虹有着两轮人普经验，
这次普查工作，她也发挥了党员带头作用，克
服了与外籍居民语言沟通障碍， 完成了外籍
人员的登记录入。

老党员贝政亮、潘宏杰、杨蓉蓉各自负
责一个普查小区，每个小区的情况和问题都
不尽相同，有些外来流动人口认为自己的户
籍不需要普查，他们都耐心地给予解释。 在
普查过程中， 对于群众提出的其他问题，他

们也尽己所能，努力解答。 身为老同志，
他们时刻保持积极的工作态度，寻求科
学的工作方法，时时迎接挑战。

今年 62 岁的高秀英同志， 是社区
党总支委员，在普查工作前期，她检查
出身体状况欠佳，需要住院治疗，可是
她说作为党员，不能临阵退缩，毅然推
迟了住院时间，投入到普查工作中。 即
将退休的老党员徐玉萍同志，有着丰富
的社区工作经验。 本次普查工作中，她
的眼疾复发，眼睛无法长时间面对电脑
和手机，普查录入工作十分不便，但是
她依靠强烈的工作责任感，坚持完成摸
底和录入工作。

80 后年轻党员庄懿菁，是一名硕士
研究生，爱人长居国外，孩子尚幼，父亲
需要长期照顾。但她克服种种困难，毅然
投入人普工作。 每天长达 8 小时的上门
摸底排查，来回爬楼近百回。她表示：“能
参与到 10年一次的人口普查工作，感到很光
荣，也非常有成就感”。

顾剑勇和张海峰作为数据管理员， 整个

居委的建筑物信息、 人员信息都在他们的脑
中。 “勇峰”组合既是数据处理的 AB 角，也
是太都七人普的数据中心和集散地， 确保了
数据的精准。 （发展办）

在方浜中路老戏台右转，往南走即光
启路，光启路虽然紧挨着靓丽光鲜的“上
海老街”， 但仅隔一街却有着另一番风
味，在这里可以体会到纯正的老城厢生活
气息，居民区略显拥挤，但绝不脏乱。光启
居委辖区内涉及旧改的二级旧里和联建
公租房相互交织，为建筑物清查和居民信
息登记带来一定的困难。光启居委的人口
普查工作就从这里拉开了序幕。

披星戴月夜归人

� � � �光启居民区有 9 个普查小区，分成
3 个组，从入户摸底开始，3 个组便形成
“你追我赶”的态势。 只有晚上、周末才
能找得到人、入得了户？ 那就加班；办公
室座机、工作手机不够用？私人手机来顶
上； 书面信息来不及写？ 带回家继续写
……用“披星戴月的夜归人”来形容光
启居委社工，再贴切不过了。

今天你普查了吗？

� � � �“哟，还在人口普查呀？ ”在楼道里

碰到已经普查好的阿姨， 光启居委的普
查员们笑着回答：“是呀，8 楼的租户还
没碰到呢，约好时间再去一次。 ”

“哟，还在人口普查呀？ ”电话那头
的居民问，“不是上门来普查过了吗？ ”
普查员耐心回答， 争取居民的理解与配
合。

“哟，还在人口普查呀？ ”居民来到
居委会， 看到普查员们正埋头录入人户
分离的居民信息，不禁感叹道：“太辛苦
了吧！ ” 忙碌的普查员们边录边回答：
“大数据时代到啦！ ”

近一个月来，“今天你普查了吗？ ”
成为光启居委普查员们之间的问候语。
认真负责的他们尽管早早完成了任务，
但还是多次排查所有的建筑物信息和系
统数据，查漏补缺，确保不漏人不漏户，
迎接正式登记的全市抽查。

“党建+”助力人口普查

� � � �人口普查不只是一个月的事， 不只
是上两次门、打两次电话的事，更不只是
对对信息、填填表格的事。 2020 年 9 月

7 日，“光启七人普工作小组”微信群正
式组建，在这里，人口普查的培训要求、
工作要求、进度、问题等都能及时发布、
及时沟通、及时回复。

坚持党建引领，助推“七人普”工作
航向稳速前行。 自人口普查培训班启动
后， 光启居民区党总支书记王玮在每周
例会上经常强调人口普查的重要性、紧
迫性、高要求，给大家打好“预防针”，晚
上加班、 周末加点是常态， 大家摆正心
态，统一思想，纷纷表态，会克服困难，做
好十年一次的人口普查工作。

时间往前推几个月， 建筑物清查拉
开人口普查的序幕，摸清“家当”是基
础，建筑物类型、住房单元数、门牌号等
信息的汇总不能马虎。 光启居民区一半
是正在旧改征收的老房子， 一半是联建
公租房，房屋类型、结构比较复杂。 在排
摸工作开始前， 党总支书记和居委干部
统一思想，形成共识。 接下来，大家按照
街道要求，现场核对、留照存档、及时沟
通，一步步脚踏实地做实工作，圆满完成
建筑物清查工作。

（发展办）

手快、眼明、身齐、法巧、步勤

光启人“七人普”工作稳速前行

【编者按】
� � � �在豫园有这样一群人，他们没有惊天动地的故事，有的只是朴实的工作和朴素的语言，他们很普通，但他们却用自己平凡的脚步描绘出一幅幅生
动的画卷，他们就是居委会工作人员。

自第七次全国人口普查工作启动以来，他们走入千家万户，逐户逐人开展普查信息摸底、登记，全力以赴做好普查工作。 本报特设“七人普·人物
篇”栏目，让我们一起走近他们，为他们点赞！


